

從「殖民」到「公民」： 梁啟超的「南洋」經歷、華僑想像與建言

許德發 *

摘要

晚清以來，在內憂外患底下，中國尤其是來自華南閩粵二地的華人大量移植南洋，形成了一個中國大陸以外最大的海外華僑社群。隨著地理知識之提升、出洋考察之普遍、領事使者之外派以及知識人出遊與流亡，「南洋」以及僑居此地的華人益發進入中國知識界的視野，其中包括作為中國近代重要思想家、流亡日本的梁啟超。梁啟超於 1899 年在逗留日本時期撰寫的〈論中國人種之將來〉一文中認為，中國人「富於自治之力」，如南洋各埠華人，他們也具「有冒險獨立之性質」。到了 1905 年，他在〈中國殖民八大偉人傳〉中，從中國民族精神建構與「新民說」角度出發進一步論述了華人在海外的拓殖，而此「八大偉人」實無一不來自南洋，這形成了他自身中國本位的「南洋」與華僑之視野與理念。然而，到了 1919 年歐遊途經馬來亞時，梁啟超似乎對南洋尤其是馬來亞與華僑之立場有頗大轉變，他轉而勉勵華僑提升政治與建國參與，呼籲他們思考自身的在地前途。值得我們叩問的是，梁啟超的「南洋」視野淵源何自？他的「南洋」實際經驗如何？其「南洋」華僑之視野或轉變是建立在怎樣的理念與思想之上？簡言之，本文嘗試追溯梁啟超的南洋經驗，並試圖梳理其「南洋」與華僑知識與理念之實際內涵與建構，以揭示其「南洋華僑」的想像、知識與理念之局限與啟示性，尤其是指出其理念與馬來亞華人「政治參與」的思想系譜之相關聯。

關鍵詞：南洋視野、華僑、殖民、公民、自治

* 馬來西亞蘇丹依德里斯教育大學副教授。

一、前言

近代以來，西力東漸，不論在軍力與文化力上中國都受到前所未有的挑戰，國內政治亦顯腐朽，積弊叢生。在這所謂「三千年未有之變局」底下，加以西方列強亦在東南亞開辟商埠，將之納入世界殖民貿易體系，中國人尤其是來自華南的粵、潮、閩、瓊與客人開始大量移居南洋，形成了一個中國大陸以外最大的海外華僑社群。同時，隨著晚清地理知識之提升、出洋考察與留學之普遍、領事使者之外派以及知識人的出遊與流亡，「南洋」以及僑居當地的華僑益發進入中國知識界的視野，其中包括中國近代重要思想家、流亡日本的梁啟超（1873-1929）亦開始關注華僑社會。實際上，南洋是近代中國政治場域鬥爭的延伸，革命、維新或保皇兩派就把論爭與勢力轉移到此，南洋華僑成為他們理念訴諸的對象，梁啟超的老師兼維新派領袖康有為即流亡到馬來亞多年，孫中山亦多次南來宣傳革命。

在 1899 年流亡日本期間，梁啟超開始撰寫有關南洋華人或海外華僑之篇章。他在〈論中國人種之將來〉一文中認為，中國人「富於自治之力」，例舉「即旅居海外之工商，其自治之力量固甚厚。無論在何國皆守其習俗，不與所寓之國同化。如南洋各埠……」，在論及「有冒險獨立之性質」時，亦提及「南洋英屬、荷屬諸島為中國人最初發見者十居五六」。¹ 1905 年，他在〈中國殖民八大偉人傳〉中，從中國民族精神建構的角度進一步論述了華人在海外的拓殖，而此「八大偉人」實無一人不是南洋華僑。作為維新派重要領袖與輿論建構者，梁啟超從自身政治與維新的立場出發，建構了中國本位的「南洋」與華僑之視野與理念。²

在 1918 年 11 月第一次世界大戰結束後，作為戰勝國之一，徐世昌總統委請梁啟超以巴黎和會中國代表團會外顧問及記者身份遠赴法國，開啟了他著名的歐遊之旅。他在 1919 年歐遊途經馬來亞時，似乎對南洋尤其是馬來亞與華僑之立場有頗大的轉變，他轉而勉勵華僑提升在當地的政治與建國參與，呼籲他們思考自身的在地前途。實際上，梁啟超並不比康有為或孫中山與「南洋」及當地華僑有更深遠與直接的關聯，如上所述，康有為、孫中山與新馬華僑社會淵源極深，他們對「南洋」有更具體的經驗與體會。因此，值得我們叩問的是，梁啟超的「南洋」與華僑之視野淵源何自？他的「南洋」實際

¹ 梁啟超：〈論中國人種之將來〉，湯志鈞、湯仁澤編，《梁啟超全集》（北京：人民大學出版社，2018），第 2 集，論著 2，頁 7。

² 梁啟超：〈中國殖民八大偉人傳〉，湯志鈞、湯仁澤編，《梁啟超全集》集 5，論著 5，頁 52-56。

經驗如何？他的「南洋」視野與轉變又建立在怎樣的理念與思想之上？許多學者指出，梁啟超的南洋論述是其著名的「新民」學說的一部分，³但這之間是一種怎樣的思想關聯？從南洋華人角度而言，他對南洋華人的想像與論述有何具體影響？以今天的後見之明來看，是否具有啟示意義，並且具有某種思想系譜之關係？簡言之，本文嘗試追溯梁啟超的南洋經驗，並試圖梳理其「南洋」與華僑之知識與理念，以及他對華僑之實際了解與建言，以揭示其「南洋」經驗與想像的局限及其知識建構所具有的啟示與影響，尤其是指出其理念與馬來亞華人「政治參與」的思想系譜之相關聯。

二、梁啟超的「南洋」經驗及其視野之淵源

自戊戌政變後，梁啟超流亡海外長達十四年，直到1911年返國為止。在此一漫長的流亡海外時期中，他才開始注意並高度重視華僑、華人所蘊涵的巨大政治、經濟力量，對海外華僑、華人社會進行了較全面的調查研究，陸續發表了一批關於華僑、華人問題研究的著作，為該領域的研究做出了重要貢獻。⁴學界對此大體保持肯定的評價，比如已有學者專門研究梁啟超的華僑華人研究，認為梁啟超的〈中國殖民八大偉人傳〉是「中國華僑研究的首創之作」，並指出梁所著《記華工禁約》是「清末中國學者第一部涉及美國華人的著作」，「對華僑華人的重視和研究功不可沒」。⁵尤有進者，梁啟超所提出的「華僑殖民論」對「民國時期研究華僑問題的一些學者有相當大的影響」。⁶

實際上，梁啟超的華僑研究，部分得益於他的海外遊歷。維新運動失敗之後，在他流亡的十四年之內，部分基於促進保皇黨實力的原因，他除了長期居留日本之外，他也曾到過夏威夷群島、香港、南洋馬來亞的新加坡與檳榔、印度、澳洲、菲律賓、加拿大與美國等國家和地區。他因此寫下不少遊記，如篇幅較短的《汗漫錄》（後更名《夏威夷遊記》）和長篇著述《新大陸遊記》與《歐遊心影錄》等，⁷他在澳洲的遊歷當時也獲

³ 陳緒石：〈梁啟超的華僑國民性研究與「五四」國民性批判思潮〉，《學術探索》第 11 期（2019），頁 130-137。

⁴ 王亞生、劉勁松：〈略論梁啟超華僑華人研究之成就〉，《前沿》第 18 期，總第 320 期（2012），頁 149。

⁵ 李安山：〈明清時期有關華僑華人的典籍筆記和研究概述〉，《華僑華人歷史研究》第 2 期（2002），頁 41-47。

⁶ 李安山：〈明清時期有關華僑華人的典籍筆記和研究概述〉，頁 41-47。此外，李安山〈中華民國時期華僑研究述評〉（《近代史研究》第 4 期（2002），頁 307-310）對民國時期 1930 年代有關「華僑殖民」觀點也作了說明。亦參王峰，〈梁啟超著作中的海外華人〉，《蘭台世界》第 20 期（2016），頁 79-81。

⁷ 顏敏：〈晚清域外遊記中的南洋敘述〉，《世界華文文學論壇》第 2 期（2023），頁 38。

得報刊的顯著報導。⁸然而，這些遊記卻沒有專門針對他頗多論述的對象——南洋——在其各種遊歷的論述中，有關南洋的記載不夠豐富，缺乏細節，甚至難以給人留下深刻印象。讓人訝異的是，《梁啟超年譜長篇》也輕輕帶過，相關研究亦可謂不多，基本仍欠缺直接與完整的論述。其實，梁啟超除了於1900年留日時期到過南洋馬來亞，進入民國以後即1919年他亦曾過境南洋。故此，在論述其南洋與華僑視野與理念之前，我們有必要追溯與考究梁啟超的南洋之旅。

梁啟超第一次造訪南洋是發生在1900年勤王運動失敗之後，他當時特來探訪流亡馬來亞的康有為，但他自己對此語焉不詳。在梁啟超〈三十自述〉中，也只簡略提及「七月急歸滬，……留滬十日遂去。適香港，既而渡南洋，謁南海，遂道印度，遊澳洲，應彼中維新會之招也」。⁹故此，相關研究也說法不一，有的說他去了新加坡見康有為，但也有指他們見於檳城。比如桑兵認為，「梁啟超於1900年9、10月間赴新加坡、檳榔嶼見康有為……」，¹⁰模棱兩可。另外一些學者則說，「他在1900年漢口起義失敗轉赴新加坡會晤康有為，自檳榔嶼遊澳洲……」，¹¹甚至有者針對梁啟超到馬來亞的日期概括認為，「梁啟超的第一次南洋之行應該在1900-1901年間」。¹²如上所述，即便《梁啟超年譜》也只簡略提及，「先生居滬十日，以漢口事敗，無可補救，乃往新嘉坡晤南海先生。居若干日，應澳洲保皇會之邀，始於八日自印度楞伽島乘英國輪船，為澳洲之遊」，¹³因此學者意見含糊亦不難索解。實際上，我們可從康有為當時的行踪加以追探。康有為於1900年7月26日被英總督亞歷山大從新加坡接往馬六甲海峽內丹將頓島居住，兩週後，即8月9日又派船迎往檳榔嶼，入住總督府。英方主要出於康有為的安全考量，直到第二年（1901年）的12月17日康離開檳榔嶼去印度為止，一直讓他住在那裏。¹⁴因此，可見1900年9、10月到訪南洋的梁啟超，應該是在到了檳城始見康有為。

值得追問的是，為何梁啟超第一次南遊沒留下任何具體的描述？筆者閱讀了他南來時段的華文舊報刊，亦不見任何記錄。有者認為，「當是時也，其對社會改造滿懷信

⁸ 蔡少卿：〈梁啟超訪問澳洲論述〉，《江蘇社會科學》第2期（2018），頁144-160。

⁹ 梁啟超著，湯志鈞、湯仁澤編：《梁啟超全集》第4集，論著4，頁110。

¹⁰ 桑兵：《勤王庚子與晚清政局》（北京：北京大學，2004），頁252；丁文江、趙豐田編：《梁啟超年譜長編》（上海：人民出版社，1983），頁261。

¹¹ 陳桃霞：〈新地理文化空間的發現與開拓——以梁啟超等作家南洋遊記為中心的考察〉，《學術探索》第1期（2018），頁100。

¹² 顏敏：〈晚清域外遊記中的南洋敘述〉，同註7，頁38。

¹³ 丁文江、趙豐田編：《梁啟超年譜長編》，同註10，頁260。

¹⁴ 張人鳳：〈1900-1901，康有為在南洋——讀邱菽園後人王清建先生藏康有為致邱菽園信函及其他歷史文獻〉，《BIBLIOASIA》，9.3(Oct-Dec DEC.2013):pp.46-47。此外，王慷慨也有相同的論述，見〈康有為南遊詩中「丹將敦島」考〉，《馬來西亞華人研究學報》第1期（1997），頁33。

心，無暇顧及檳榔嶼的風光」。¹⁵其實，康有為當時為何被接去檳城，而且行程隱晦，已可窺知當時政治氣氛之詭異，「因懷疑宮崎行刺，康有為要求英國官員保護」，¹⁶同時，因勤王失敗，極可能梁啟超也因此避免公開自己的行程。當時的新馬報刊皆完全沒有梁啟超的相關報導，可佐證其行程之私密。梁啟超於1900年10月7日離檳榔嶼，經錫蘭前往澳洲，於10月25日到達西澳省之非厘文度（Freementle），再轉其他地方。¹⁷1901年4月他又從澳洲經菲律賓回到了日本，再一次經過南洋，這次返程也沒有留下多少有關南洋的文字。我們只能在記錄其1903年北美之行的〈新大陸遊記〉中尋找到一些他南洋之行的線索：「六月十七嚴裝往美，忽得上海電，促之歸，遂以二十日回馬首而西，道日本返上海。遂聞漢口之變，志不遂，遂折而南，由香港而星加坡而檳榔嶼而印度，繞澳大利亞一週。辛丑四月，經菲律賓覆至日本，居日本者又幾兩年。」¹⁸顏敏認為，梁啟超遊記中南洋敘述缺失的原因，可從其對「遊記」的理解稍加解釋，即與梁啟超對「遊記」社會功用的特殊理解直接相關。在〈新大陸遊記〉的凡例中，梁啟超寫道：「中國此前遊記，多紀風景之佳奇，或陳宮室之華麗，無關宏旨，徒災棗梨，本編原稿中亦所不免。今悉刪去，無取耗人目力，惟歷史上有關係之地特詳焉」，¹⁹可見在他看來，遊記應該具有開啟民智、改造社會的價值，而〈新大陸遊記〉就體現了他對南洋的這一處置思路。²⁰

他第二次南洋之旅是隔了 19 年之後，即他歐遊時過境新加坡與檳城。由於在政治上被排擠而下台，梁啟超決定接受總統邀請參與第一次世界大戰後和會，並於會後前往歐洲參訪，並邀請張君勸（1887-1969）、丁文江、蔣百里、劉崇傑、徐新六與楊維新等人作為他的助手同行。²¹1918 年 12 月 28 日，梁啟超一行人自上海出發，因船位缺乏，丁文江和徐新六取道太平洋與大西洋，其餘五人則搭乘日本「橫濱丸」，繞過馬六甲海峽，穿過印度洋，通過蘇伊士運河，橫渡地中海，最後繞上大西洋，於 1919 年 2 月 11 日抵達英國首都倫敦。²²很難得的是，當時的新加坡《新國民日報》錄下了他的部分行程：

¹⁵ 陳桃霞：〈新地理文化空間的發現與開拓——以梁啟超等作家南洋遊記為中心的考察〉，同註 11，頁 100。

¹⁶ 丁文江、趙豐田編：《梁啟超年譜長編》，同註 10，頁 257。

¹⁷ 趙令揚：〈辛亥革命期間海外中國知識分子對中國革命的看法——梅光達，邱菽園與康梁的關係〉，《近代史研究》第 2 期（1992），頁 52。

¹⁸ 顏敏：〈晚清域外遊記中的南洋敘述〉，同註 7，頁 38；見梁啟超：〈新大陸遊記節錄〉，湯志鈞、湯仁澤編，《梁啟超全集》集 17，詩文，頁 122。

¹⁹ 梁啟超：〈新大陸遊記節錄〉，同註 18，頁 115。

²⁰ 顏敏：〈晚清域外遊記中的南洋敘述〉，同註 7，頁 38-39。

²¹ 鄭大華：《張君勸傳》（北京：商務印書館，2012），頁 43。

²² 同前註，頁 44。

梁任公先生此次歐洲之遊，內地各報多有紀載，惟初鮮有預悉其行期者。聞昨有某郵船抵叻，始悉任公□附搭此船。昨經駐星洲代理領事孫李二君及其交好等，均到船歡敘。談至下午五點鐘，船乃鼓□動程。其同行者為蔣君百里、張君家森兩人。另有二人，一為楊君維新，一為劉君松傑。旅況頗不寂寞云。²³

從報導來看，可見其行程也是未公開的。梁啟超在〈歐遊心影錄〉亦有所記錄，但其實也非常簡略：「我們離開國境已經十多日，却是到的地方，還是和內地旅行一樣。新加坡、檳榔嶼一帶，除了一面英國國旗外，簡直和廣東、福建的熱鬧市鎮，毫無差別。」²⁴這的觀感其實與隨行的張君勸傳記所寫相近，「第二次歐遊，但是第一次舟行的張君勸是五人中最畏海行的人，一上船即解衣高臥，並將嘔器放於枕邊，以備嘔吐之用。然而數天後，適應了舟行的張君勸又以大航海家自命。船過南洋時，他目睹華僑經商之多。乃作《南洋華僑建國論》一文，盛讚華僑在海外的開拓成就。」²⁵其中「簡直和廣東、福建的熱鬧市鎮，毫無差別」、「目睹華僑經商之多」的觀察值得關注，下文將再敘。

在〈歐遊心影錄〉梁啟超還寫道：

船開了，經過香港新加坡檳榔嶼，一天一天的熱起來。十日以前，走津浦路線，正遇著大雪，燕齊平陸，一白仟里。十日以後，在檳榔嶼植物園賞起荷來了。我們的衣服，就好像剝竹筍，一層一層的褪，到後來穿一件白祫，還是汗下如雨。想起來人類受環境的支配，真是利害。妳不順應他，妳能夠存活嗎。現時國內大多數人所說的話、所做的事、所懷的思想，豈不都是穿著大毛遊歷新加坡嗎？²⁶

以上記錄只簡略告訴我們，他曾到過檳榔嶼的植物園以及南洋氣候炎熱。慶幸的是，因梁啟超的女婿周希哲當時是派駐緬甸的外交人員，梁啟超因此多次寫信給女兒梁思順，告知他路過檳城，²⁷為我們留下一些細節。他原想請女兒特從緬甸過來相聚，但後來才

²³ 〈梁任公之游輶〉，《新國民日報》第 6 頁，1919 年 1 月 11 日。

²⁴ 梁啟超：〈歐遊心影錄〉，湯志鈞、湯仁澤編，《梁啟超全集》第 10 集，論著 10，頁 87。

²⁵ 鄭大華：《張君勸傳》，同註 21，頁 44。

²⁶ 梁啟超：〈歐遊心影錄〉，同註 24，頁 88。

²⁷ 丁文江、趙豐田編：《梁啟超年譜長編》，同註 10，頁 874。

知道路費不少，而且路途遙遠，故而作罷。依據《梁啟超年譜長編》以及《梁啟超家書》，他與女兒的相關通訊提及：

先生自上年十二月二十八日由上海啟程後，以本年一月六日抵新嘉坡，九日抵檳榔嶼，十四日至錫蘭島……。²⁸

今日到新加坡，即以電告，想達。想去咫尺，恨不能一見也。出京時方遇大雪，燕齊之郊，一白千里。僅逾十日，止此都白衿猶如苦熱，頗聞仰光酷暑尤甚於此，且晴雨皆以半年為期，汝在彼能慣耶，不至生病否？……正月六日 由新加坡拉蘇特旅館。²⁹

抵星加坡時有領事作嚮導，尚能遍歷諸地，抵檳榔嶼時無嚮導者（時間亦太短），聽命於車夫，僅在汽車中過數小時耳。初欲往山頂旅館，旋以時間不足而止，極掃興也。……³⁰

這裡必須留意的是，他在檳榔嶼時因時間不足以及沒有導覽者，匆匆離開，但在新加坡原來是獲得民國駐新加坡代領事孫英伯作陪，³¹故可「遍歷」新加坡，這對他影響頗大，下文再敘。梁啟超此趟歐遊於 1920 年 1 月 17 日結束，由巴黎起程歸國，18 日抵馬賽，等待船期，23 日才由馬賽首途返國，3 月 5 日抵達上海。³²他在農曆正月 12 日（即 3 月 2 日）抵達香港，15 日到上海。³³顯然，回途中約於 2 月下旬應該曾再一次過境新加坡與檳榔嶼，但卻沒有任何記錄。筆者查閱了這段時間的各報新聞報導，不見任何文字。只有《叻報》於 1 月 3 日報導中國代表團從馬賽首途放洋回國。³⁴

²⁸ 同前註，頁 875。

²⁹ 梁啟超著，張品興編：〈1919 年 1 月 6 日致梁思順〉《梁啟超家書》（北京：文聯出版社，1999），頁 264。

³⁰ 丁文江、趙豐田編：《梁啟超年譜長編》，同註 10，頁 876；梁啟超著，張品興編，〈1919 年 1 月 13 日致梁思順〉，《梁啟超家書》，頁 265。

³¹ 依據《黃炎培日記》中有關 1920 年 4 月 23 日的記錄，當時領事是伍橫，副領事即是孫英伯。見中國社會科學院近代史研究所整理：《黃炎培日記》（北京：華文出版社，2008），卷 2，頁 57。

³² 丁文江、趙豐田編：《梁啟超年譜長編》，同註 10，頁 898。

³³ 同前註，頁 903。

³⁴ 《叻報》，1920 年 1 月 3 日。

三、流亡時期的「南洋」華僑知識、理念與想像

梁啟超流亡日本期間，儘管其政治活動暫時中斷，但從思想方面來說，卻是一次意外的良機，因這使得他有充裕時間發揮他的思想才華。張灝指出，在日本的幾年，是他的思想最富創造性的時期，首先他在《清議報》而後又在《新民叢報》上連接不斷提出一些新的觀念與思想，尤其在1902年後他比較系統地發表題為「新民」的文章，形成他著名的《新民說》。³⁵所謂「新民」，意為「人的革新」或「新的公民」，這一概念存在於流亡前的梁啟超社會政治思想中，其中1898至1902年之間的個人經驗，都與《新民說》有密切關係，³⁶但在日本明治維新思想的環境裡，梁啟超提出了一套新的人格思想與社會價值觀。³⁷與此同時，流亡期間的梁啟超從未放棄通過政治活動實現其改革願望，因此在與海外華人社團取得聯繫後，梁啟超等維新派便考慮從數百萬海外華人中挖掘人力與財力資源，以實現其政治目的。³⁸這其實即是我們理解梁啟超這一時期的「南洋」知識與理念的必要背景。易言之，「華僑」之於梁啟超，一開始即在其追求中國富強與《新民說》視角範疇內。必須說明的是，其《新民說》思想有一個形成的過程，故他對華僑的思考可說是變動的，乃其思想形成中的一部分，甚至華僑的實例成為他《新民說》思想的部分基礎。³⁹

1902年，當梁啟超撰寫《新民說》及留日時，他的西學知識顯然大為增長，他的注意力自然被吸引到更為明顯的中西道德價值觀的差異上，其中他注意到傳統中國倫理對私德的偏重，故急需公德或民德。⁴⁰因此不難理解，他把中國與西方對比起來。近代中國被西方海上強國的力量所震懾，士大夫一直在探索大清朝的海洋強國之路，加之梁啟超接受了西方的人文地理學和海權理論，在士大夫已有的海國與陸國看法基礎上，梁啟超對海洋與大陸兩種類型的國家作了明晰的對立性概念界定。⁴¹陳緒石認為，綜觀梁啟超等人的論述，中國作為大陸國家，一是重陸輕海，二是朝廷無意於海外擴張，三是政府非但不扶持沿海民間的海外拓殖，還常常打壓民間的海洋行為，四是國家沒有制海權；西方海國則相反，一是海洋是國家發展的重要一翼，二是國民勇於在海上冒險，三

³⁵ 張灝：《梁啟超與中國思想的過渡（1890-1907）》（南京：江蘇人民出版社，1995），頁106。

³⁶ 黃克武，《一個被放棄的選擇——梁啟超調適思想之研究》（台北：中央研究院近代史研究所，2006），頁42。

³⁷ 張灝：《梁啟超與中國思想的過渡（1890-1907）》，同註35，頁107。

³⁸ 同前註，頁95。

³⁹ 陳緒石：〈梁啟超的華僑國民性研究與「五四」國民性批判思潮〉，同註3，頁133。

⁴⁰ 張灝：《梁啟超與中國思想的過渡（1890-1907）》，同註35，頁109-110。

⁴¹ 陳緒石：〈梁啟超的華僑國民性研究與「五四」國民性批判思潮〉，同註3，頁131-132。

是政府支持本國在海外的僑民，也藉助僑民之力積極謀求國家的海上權力。因此，唯有民間與政府一致發力，視海洋為國家經略的重要場域，臨海國家才是海洋國家。⁴²正是在這一「海洋國家」理念之追求與作用下，梁啟超注意到華僑在海外的「殖民」以及華僑的國民性或人格。在他而言，海洋國家謀求海權，國民的海外冒險和擴張是海權的必備要素，僑民在海外建立的殖民地是國家向海外發展的根據地，故而殖民地的建設與僑民的素質、品格、能力密切相關，如華僑能力、才思、野心兼具，他們才有可能建立殖民地。有了殖民地，近代中國就有成為海洋國家的可能性。⁴³他也多次認為，「海以南百數十國……以地勢論，以歷史論，實天然我族之殖民地也」，⁴⁴可見一方面梁啟超思考華僑是以中國立場出發，另一方面也使他在研究華僑時，華僑的國民性問題是其研究的一個重點。

對於華僑，梁啟超實際且具體的考察主要集中於美國、加拿大、夏威夷等地，但我們可從中看到他以此概括至整體華僑，包括南洋華人。實際上，在他還沒流亡日本之前、寫於 1897 年的〈致伍秩庸星使書〉即反映了梁啟超早期關美國禁華問題的看法。當時的梁啟超對華人在美国受到排斥的狀況認為，既有清政府衰落無能的原因，也有華工自身文化素質低下的原因。「雖由吾國勢之不振，然亦不能盡為國勢咎也」，他指出赴美華工「未嘗識字、未嘗讀書、未嘗受教化，起居飲食，言語舉動，皆有野蠻之風，故美人初年，猶有令華工入美籍之請，及其後也，反從而禁之……」，所以梁啟超認為「今日欲保華工，必以教華為第一義」，並提出了六條教化華工的具體建議。⁴⁵不過，梁啟超到了日本後，可能因第一次身處華僑社會，又有感於華僑對祖國的關懷與支持，他對華僑評價極高。⁴⁶他在 1899 年當中國面對被西方瓜分的危機時，在〈論中國人種之將來〉一文中，他雄辯地指出中國人「富於自治之力」，例舉「即旅居海外之工商，其自治之力量固甚厚。無論在何國皆守其習俗，不與所寓之國同化。如南洋各埠……」；在論及「有冒險獨立之性質」時，亦提及「南洋英屬、荷屬諸島為中國人最初發見者十居五六……」。⁴⁷然而，他在 1899 年 12 月遊歷美洲之後，可能目睹華僑的悲慘遭遇，他對華僑產生全新的認識，主要體現於不再將華僑與「殖民」等量齊觀。⁴⁸在 1904 年所寫下的

⁴² 同前註，頁 132。

⁴³ 同前註。

⁴⁴ 梁啟超：〈論中國人種之將來〉，湯志鈞、湯仁澤編，《梁啟超全集》，第 2 集，論著 2，頁 7。

⁴⁵ 梁啟超：〈致伍秩庸星使書〉，湯志鈞、湯仁澤編，《梁啟超全集》第 19 集，函電 1，頁 466-467。

⁴⁶ 王峰：〈梁啟超著作中的海外華人〉，頁 79-80。

⁴⁷ 梁啟超：〈論中國人種之將來〉，頁 7。

⁴⁸ 王峰：〈梁啟超著作中的海外華人〉，同註 46，頁 80。

〈新大陸游記〉中，他已不再以華僑論證中國之強，而是指出他們的國民性缺點，認為華僑：

一、愛鄉心甚盛（即愛國心所自出也）：一、不肯同化於外人（即國粹主義獨立自尊之特性，建國之元氣也）：一、義俠頗重；一、冒險耐苦；一、勤、儉、信（三者實生計界競爭之要具也）。⁴⁹

在歸納了華僑的組織、職業等狀況後，梁啟超總結華僑缺點有四：有族民資格而無市民資格、有村落思想而無國家思想、只能享受專制而不能享受自由、無高尚之目的。⁵⁰不過他特別指出，其論述立基於舊金山華人社會，因「外洋華人所至之地，亦分兩大類：一曰白人少而華人多者，白人為特別之法律以待我，如南洋諸區是也；二曰白人多而華人少者，我與彼同立於一法律之下，如美洲、歐洲諸區是也」，⁵¹由此最可見華人之性質及其在世界佔有何等位置。但在其論述上，似仍涵蓋南洋華僑，所不同者如在論述華人不能享受自由時，他指陳在南洋的「英、荷、法諸國，待我甚酷，十數人以上之集會，輒命解散，一切左右悉被剝奪，其嚴刻更過於內地……」。⁵²簡言之，這其實與他的「新民」觀一致，既追求「國家」思想，同時要求海外華人培養為具有自治能力的「國民」。王汎森曾精確的概括道，梁啟超在日本時期最主要關心兩個問題：「國家」及「國民」。首先，有關「國家」，梁啟超有這樣一種思維，即以朝廷、貴族、家族、鄉土為主體的傳統社會是一個「自然」的狀態，故組成一個現代國家必須是一種「有意識」的建構工作。其次，在「國家」觀念後，自然也就引出了「國民」思想的出現，此思想認為「國民」全體才是國家真正的擁有者。由於「國民」擁所有權，他們對國家就有了「參與」與責任感，⁵³即所謂的「政治參與」以及「權利」。這一思想邏輯貫穿了梁啟超的政治思想，包括他的《新民說》，甚至其新史學。

實際上，自由主義概念在梁啟超《新民說》裡所倡導的公德中佔有重要位置，因此他才批評中國傳統偏重「私德」，即指中國人注重村落與族民（家族之民）概念，而缺乏現代市民精神與自治能力的所謂「公德」，因此不能適應美國的近代生活。他把權利看著是人格的一個基本內容，根源在於他上述的「國家」與「國民」觀：一個強壯的

⁴⁹ 梁啟超：〈新大陸遊記節錄〉，同註 18，頁 201。

⁵⁰ 同前註，頁 211-212。

⁵¹ 同前註，頁 201。

⁵² 同前註，頁 212。

⁵³ 王汎森：〈晚清的政治概念與「新史學」〉，《中國近代思想與學術的系譜》（石家莊：河北教育出版社，2001），頁 171、174、179-180。

「國民」才能建立一個強大和獨立的「國家」，因此中國人缺乏權利觀念是中國衰弱的根源。⁵⁴在梁啟超看來，自由共涉及六個問題，包括「殖民地人民能否建立他們自己的政府，享有他們先前作為母國國民時享有的那種權利」。⁵⁵在他的「國家」與「國民」觀底下，對中國而言，特別重要的是「人民參政權利」和建立民族國家問題，二者基本是同一個問題，而這兩種自由也就是國家獨立與政治參與的自由。⁵⁶從這個視角出發，才延伸了他對海外華人在殖民地處境的關心，批判華僑身上的大陸鄉土「私德」。這一論述其實延續到他 1919 年他再訪南洋時的看法，下文再述。

此外，張灝指出在梁啟超的《新民說》中，由於他對「力本論精神」的關注，使得他必然把「進取精神」看成是新民的一個必備美德，這其中包括了冒險精神。⁵⁷因此，寫於 1905 年的〈中國殖民八大偉人傳〉是梁啟超為南洋開發史上作出偉大貢獻的華僑華人領袖所作的列傳，亦是他藉以宣揚其此一精神的方式。在這篇一萬四千餘字的文章中，梁啟超從《明史》、《明通鑑》、日人本村三郎《暹羅史》等國內外典籍中輯錄了關於八位華僑首領開國、或反抗西方列強統治的歷史事跡，其中包括三佛齊國王梁道明、「與緬人三戰，三破之，盡復故地，暹民戴為王」的暹羅國王鄭昭，以及率眾戰勝柔佛與檳榔嶼土著，但面對「有強大之政府以盾其後」的英人，「不得已乃以領土主權歸諸英，而僅自保其土地所有權，納租稅於英政府」的英屬海峽殖民地開拓者葉來（即葉亞來）。⁵⁸沈松僑認為，此文是梁啟超為了論述其「國民」之義，乃上下求索、遍搜典籍而成，⁵⁹重點在於說明「此諸人不藉政府之力，手闢草萊、建國稱王的殖民偉業，極盡欽仰之忱，乃至以之與摩西、哥倫布等西方殖民英雄相提並論，譽之為足光國史之偉大人物」，然而梁啟超指出，這些人物卻被忽略，甚至連名字也少人知曉，「無乃即中國民族見擯於今日生存競爭界之表徵也」。⁶⁰他因此進而闡明國民殖民事業與政府之漿液密不可分。然而正如前述，相對於美國華人，他曾實地考察，但對於南洋，卻無暇深入到訪，只憑著印象甚至想像、或資料收集來剖析，故其史實陳述顯然多有誤失，如上述有關馬來亞華人熟悉的葉亞來之敘述即呈顯而易見的錯誤，包括指葉亞來家鄉是嘉應（實為廣東惠陽）、爭奪礦區被誤置為柔佛州（原為雪蘭莪州）、戰事發生在柔佛與檳城（實亦於雪蘭莪州），其實與葉亞來起衝突者也並非柔佛蘇丹。美國學者 Sharon

⁵⁴ 張灝：《梁啟超與中國思想的過渡（1890-1907）》，同註 35，頁 135、139。

⁵⁵ 同前註，頁 141。

⁵⁶ 同前註，頁 142。

⁵⁷ 同前註，頁 126。

⁵⁸ 梁啟超：〈中國殖民八大偉人傳〉，同註 2，頁 52-56。

⁵⁹ 沈松僑：〈振大漢之天聲——民族英雄系譜與晚清的國族想像〉，《近代史研究所集刊》第 33 期（2000），頁 142。

⁶⁰ 同前註，頁 142。

Carsten 認為，梁啟超比較興趣的課題是成功的殖民者，他要告誡的是「中國民若喪失英雄崇拜的精神，中國將面臨危機」。⁶¹簡言之，以上論述說明，梁啟超的華僑論述在其中一個層面上是他「新民」建構所需要的基礎。

四、參政與建國：

梁啟超於 1919 年對馬來亞華僑的建言及其思想系譜

從以上論述可知，梁啟超基本上對華僑與南洋的思考，不脫其《新民說》之思考框架，也從為中國尋求富強的角度將華僑納入其思考範疇。然而，1919 年進入民國之後，他對南洋與華僑有了新的思考。如上所述，梁啟超有關南洋的論述最有名者當屬「殖民南洋論」，1904 年他如此說道：「亞洲東南一大部分，即所謂印度支那及南洋群島者，實中國民族唯一之尾閭也，又將來我中國民族唯一之實力圈也。以今日論，其政治上之實力，自種人戶之；其生計上之實力，未或能與吾競也。」⁶²然而，他在〈歐遊心影錄〉中卻轉而呼籲馬來亞華人「建立南洋新國」，「……住在這地方，就要管這地方的事，因為和我有利害關係」。文中他提到：

至於南洋新國，也是民族自決的一條正路，海外僑民，文化幼稚，還須內地人助他開發。從前也有過些人設法勸導華僑贊助國內運動，這個固然是好。但國內的事情，還是應該國內人多負些義務，華僑卻有他自己應做的事，什麼事呢？還是那句老話：「我住在這地方，就要管這地方的事，因為和我有利害關係。」⁶³

什麼因素直接造成這樣的轉變？這可能與他經過新加坡與檳榔嶼時，所見都是華人有關。

⁶¹ Sharon Carsten：〈從神話到歷史——葉亞來和馬來西亞華人的英勇的過去〉，李業霖編《吉隆坡开拓者的足跡：甲必丹葉亞來的一生》（吉隆坡：華社研究中心，1997），頁 199。

⁶² 梁啟超：〈中國大航海家鄭和傳〉，《梁啟超全集》第 5 集，頁 134-135。

⁶³ 顏敏：〈晚清域外游記中的南洋敘述〉，同註 7，頁 39。

……我們離開國境已經十多日，卻是到的地方，還是和內地旅行一樣。新加坡檳榔嶼一帶，除了一面英國國旗外，簡直和廣東福建的熱鬧市鎮，毫無差別。開大礦的麼，中國人。種大橡皮園的麼，中國人。大行號麼，中國人。雜貨小販麼，中國人。苦力麼，中國人。乞丐麼，中國人。計英屬海峽殖民地三州，中國人約二十六七萬。歐洲各國白人合計，不過六仟八百。⁶⁴

他從而指出，南洋英屬馬來亞殖民地三州、保護地四州華僑合計二百萬、荷屬印度尼西亞三百萬、暹羅安南等處三百五十萬，總數八百五十萬，而這與南斯拉夫、比利時兩國的人口大略相等，比匈牙利、羅馬尼亞略少，但又比荷蘭略多、比瑞士希臘約多一倍。梁啟超善於中西對比，不禁感嘆道，「唉，他們都是和英法德美分庭抗禮的一個國家了。再者美國十三州聯合建國時，人數也不過幾百萬。他們當初也不過因為在家鄉覓食艱難，出外別謀生路。那動機正和我們去南洋的一樣。如今是怎麼一個局面囉呢。比起來正是羞得死人。」⁶⁵然而實際上，梁啟超僅從沿岸的海港觀察而有「都是華人」之印象是一種錯誤的想像或認識，因當時的人口數據顯示，華人並未佔多數。而且他以「白人」人口作為對比，更是忽略了馬來亞複雜的人口政治。依據馬來亞十年一次的正式人口普查，1921年馬來亞半島包括海峽殖民地檳城與馬六甲的華僑人口，約近 85 萬 6 千人，僅佔 29.4%，馬來人則佔 54%，人口近達 1 百 57 萬；⁶⁶新加坡華僑則計 31 萬 7491 人，馬來人口有 5 萬 4426 人，⁶⁷顯然整體上並未佔絕對優勢。

值得關注的是，梁啟超進而言道，這樣的「都是華人」竟使得「我們在船上討論到這些情形」，其學生「張君勸就做了一篇文章，論中華民族南洋建國問題。我想我們中國人，直到如今，從沒有打過主意要建設自己的國家。不然，何至把本國糟到這般田地。四萬萬人尚且不成一個國，七八百萬人更何足道」。⁶⁸在此引出了前述的「我從前說的一個原則。所謂『我住在這地方就要管這地方的事。為什麼呢？因為和我有利害關係。』」，他故而批評：

我們中國人就向來沒有認得這個原則。倘使認得，我們不知建了多少國了。我從前又說的，「我們能夠建設北京市會、豐臺村會，才能建設中華民國。」我如今再說一句。我們能夠建設廣州汕頭廈門市會，自然能建設南洋新國。

⁶⁴ 梁啟超：〈歐遊心影錄〉，同註 24，頁 88。

⁶⁵ 梁啟超：〈歐遊心影錄〉，同註 24，頁 87。

⁶⁶ Manjit S. Sidhu and Gavin W. Jones, *Population Dynamics in a Plural Society : Peninsular Malaysia* (Kuala Lumpur : UMCB Publication, 1981), p.30.

⁶⁷ 文崇一：〈新加坡華人社會變遷〉，《民族學研究所集刊》第 28 期（1969），頁 7。

⁶⁸ 梁啟超：〈歐遊心影錄〉，同註 24，頁 88。

如其不然，甚麼話都是白說。好在我國民也漸漸自覺了。我敢信我們中華民國，不久定要建設起來。至於南洋新國，也是民族自決的一條正路。海外僑民，文化較稚。還須內地人助他開發……。我想我們青年，若是那位有興致，去傳播這種思想。拿來做終身事業，倒是男兒報國一件大事哩。⁶⁹

實際上，正如前述，梁啟超自身就在留日期間，遊歷各國成立保皇會，呼籲華僑支持與贊助維新派活動，而非呼籲華僑「住在這地方就要管這地方的事」。

至此，我們有必要追問梁啟超所提及的，他們在船上討論之後張君勸所寫的論中華民族南洋建國的篇章。實際上，我們已經無法索知他們在船上討論的整體氛圍，但張君勸題為〈海外中華民族之前途〉的篇章透露了一些細節。文章以全版方式刊於《時事新報》第一版，或可說明作者與編者對文章的重視。⁷⁰文章所論基本與梁啟超所見略同，所引述的人口數據也幾乎一致，同樣都呼籲華僑創立新國，更重要是梁啟超還撰寫〈跋〉誌於文末，可見極可能此文正是他們在船上所論的共識。此文副題是〈英屬馬來群島之觀察〉，論述內容完全就是針對馬來亞，文章開宗明義指出「吾聞國中留心海外華僑生計者眾矣。為華僑籌教育者有人矣，雖然南洋吾國民族問題，決非生計教育一二端所能盡也。以余所見，為吾族在南洋永久計，闕在團結吾族而建一南洋新國而已」。⁷¹文章提到，

頃自香港至新加坡、檳榔嶼，證之耳目所觸，友人所告，英屬馬來三府之地，吾族勢力之偉大，迥非常人意想所及。決非貿遷有無，圖什之利而已。蓋生於斯、居於斯、葬於斯，而此地之主人翁也。⁷²

對照以上梁啟超所言，此行「所見都是華人」或「吾族勢力之偉大」對二人可謂是一大「震撼」。張君勸羅列了華裔在海峽殖民地三地黃白人口，提及「……以吾所聞於新嘉坡領事孫君者，此三州之地華僑約為二十萬至二十六萬之間……」，⁷³可見當時民國駐新加坡代領事之接待以及給予的訊息恐怕在此中發揮了極大作用。聯繫到梁啟超致給女兒家書所提及的「抵星加坡時有領事作嚮導，尚能遍歷諸地……」，再依據張君勸文章中的說法，更可證當時的領事對他們的馬來亞之理解的作用。

⁶⁹ 同前註。

⁷⁰ 張君勸：〈海外中華民族之前途〉，《時事新報》第1版，1919年2月13日。

⁷¹ 同前註。

⁷² 同前註。

⁷³ 同前註。

張君勸此文除了介紹當時馬來亞十州的政治管理區別與歸類外，亦認為「吾同胞凡二百萬，佔十分之六七，如是，此等地不能視為馬來英國之地，乃吾華夏領土之延長」，「然以三百萬人口所聚之地，□其有何政治組織，則一無所有而已。以比利時論，人口不過數百萬，儼然一國也。以巴爾幹半島諸國論，人口不過數十萬，亦儼然一國也。」張君勸因此認為，「吾中華民族有兩百萬之人口，而一無政治組織，則何以故？曰政治能力之缺乏為之也」。再者，他亦指出，新加坡、吉隆坡各地，有開礦者、農夫、有洋車夫、有貧無立錐者、有富等王侯者，然他們只知道個人之營業，獨不知所謂政治與公權力。他驚嘆於「此等土地上為農夫者吾族也，為商人者吾族也，為礦主者吾族也，其生計能力之發達，真令人驚嘆不已」，並指謂華僑與中國人一樣，「吾祖國為四萬萬人生息之地，除大多數愚民與夫爭權奪利之官僚軍人外，又豈有所謂政治」。⁷⁴他繼而論證道，華人是「此諸地之主人翁」，引述了英國官員哈利遜《Guide to Federated Malay States》所說的，馬來各州道路、鐵路、建築、灌溉、礦業、漁業都是因華工所貢獻所致。又指出因孫中山與康有為「欲以海外僑民資財促內地之改革」相互詆毀，造成華人分黨派，而反觀英國人到了上海則政治意見擱置一旁，只注意全體僑民利益。他最後呼籲「兩黨之領袖，速將海外黨會，概行撤銷，而以全力發達吾族之智識、增進吾族之團結者也，世之愛吾族愛華僑者，其速圖之」。⁷⁵

對張君勸而言，「今之論南洋僑民者，謂當注重生計教育，此言是矣」，但他認為，「抑令其爭得一有參與政治之權利，而為將來南洋國建設之分子耶。此□問題應先決定，然後吾族在南洋之方針，庶可云確立」。他以為華人應該模仿加拿大的法國人「雖受治於英美政府，而不失其宗教國語之自由，且得參政之公權」，「當取法加拿大之法人，不僅為所在地之寓公，當爭得一公民之地位」，「庶幾不僅為被治之器械，而進為地方的國家的分子。此則吾華僑所當自覺者也。吾民族既要求為此諸地之主人翁，當捨其廣東人福建人之鄉土觀念，而以馬來半島國之公民自居」。⁷⁶作為一位憲政主義者，他進而建議華人爭取「廢棄『殖民政治』，而施行憲法政治」，然而又因華人缺乏智識、政治興味與代議會政治能力，他在此難得又延伸而透露出梁啟超曾提及一個重要的看法：「去年在內閣曾提議創辦華僑師範學校一所」，掌事者范靜生已訂下計劃，可惜後來辭職而沒實行。他說，據梁啟超所言，計劃中將選擇廣東、福建省或其他省份中學畢業者，接受師範教育，分派到南洋以普設小學，其中因各地地理、歷史、工商情況不同，故依據各地需要分科而教。此外，還設立實業補習學校，以養成僑民之技能，增進知識。張君勸說，「任

⁷⁴ 同前註。

⁷⁵ 同前註。

⁷⁶ 同前註。

公先生語予云，如是行之十年，則公民之基礎立矣」。⁷⁷這顯然說明這是他們在船上的對話內容之一。張君勸最後指出，他這一提倡並非「大中華主義」，而是一戰之後國際趨勢使然，英美兩國都已指出殖民地統治最後必須許以自治權，而實行憲政已是當世政治家共同宣言。⁷⁸他指出「馬來位於亞洲之東南，交通便利，海岸線極長，乃建設自由國之絕好地盤」，東方若多了一個自由之國，即多了一個國家可相互比較、磋商。「故吾以為內地之改革與南洋國之建設，不應分先後。吾祖國與南洋同胞，其有聞吾言而興起者乎？予日望之矣！」⁷⁹

如上已略提，更值得注意的是，梁啟超還為張君勸〈海外中華民族之前途〉此文寫下了跋記。梁說道：

英人殖民地凡二大別。其一，自治殖民地，如加拿大、澳洲等是。其二，直轄殖民地，如印度及馬來半島等是。南非洲本為直轄，今則成自治矣。凡各國之初得殖民地，未有不取直轄統治制者也。而久之遂不得不進為自治，則住民智識能力進步之結果使然耳。美國之於檀香山、菲律賓，或已許自治，或將許自治矣。吾族雖劣下，何至出南非洲玻亞人、檀香山、菲律賓土人之下？特吾民之僑居於外者，有兩大缺點。一則視其地如寄，未嘗為終身子孫久居之計。二則在祖國時本馴習於專制政治之下，不知參政權之可貴。僑外者更無論矣。坐此二因，故南洋僑民，雖為數極眾，且於產業界佔莫大勢力，而不免終古為人奴畜也。近二十年來，志士之遊南洋者多矣，其激勵僑民之言論亦多矣，然皆欲勸僑民使有所效於祖國，未有就地使僑民自為計者。君勸此論，所見實絕矣。（飲冰跋）⁸⁰

其論點基本與張君勸所述一致，但從梁啟超過去的《新民說》論述脈絡來看，或許這可說是他一貫的看法，即從自由主義概念出發，倡導中國人與華僑的「公德」所缺乏的權利人格，以及自治精神。只是在此他不再純粹將南洋華僑當著探析中國人性格的缺失之基礎之一，或僅將華僑置於追求中國富強的事業之上，而是完全以華僑自身利益出發，呼籲他們關心南洋的「此時此地」，以主人身份參與當地的建國。易言之，這仍不脫其固有的「國家」與「國民」觀，只是他要求華僑的「國家」建構不再是中國現代民族的「國家」，而是南洋新國，其「國民」亦非中國的，而是南洋「國民」。此一提倡是否

⁷⁷ 同前註。

⁷⁸ 同前註。

⁷⁹ 同前註。

⁸⁰ 同前註。

有造成直接影響值得進一步探究，當時著名教育家黃炎培適時在新加坡，其日記特別提及，他於 1919 年 3 月 20 日向「周領事借閱《時事新報》」，隔日（1 月 21 日）日記寫下「續閱《時事新報》（2 月 13 日）……同日，張君勸有《海外中華族之前途》」。⁸¹

然而從思想史脈絡看，馬來亞於 1930 年代出現了「建國」與「認同當地」的思潮，梁啟超這一思想主張似乎隱然與此有關。1932 年 7 月 1 日，一位名為南飄的作者於上海出版了《南洋華僑獨立建國之理論及其戰略》，其基本思路不脫梁啟超以上所論。此書註明是「光獻給在英法荷等政府服務的中國人」，他指責香港與新加坡英國政府之所以可以鎮壓中國人的反抗，必須歸功於中國人的公務員，即協助英國人緝拿反抗者。此書也指責華人遺傳了民族劣根性，呼籲南洋華僑「獨立建國」，而這必須先具有「新觀念」，即求取向外擴大，而他認為這乃「天賦特權」。作者自我調侃自己是「神經病」，但指出獨立建國是「五十年後也會絕對必須成為事實的可能」。作者指出，中國人缺乏不做奴隸的自覺，「缺乏政治方面的能力」，他們還錯誤地無法拋棄「衣錦還鄉」的觀念，把自己當著一個做客他鄉的「田客人」，他認為「與土人聯合建國只是最平庸的工作」。這其實與以上梁啟超、張君勸所言一致。作者也認為，四十年來華僑嚮應孫中山的救國運動完全失敗，自身在南洋也面對各種壓迫，是時候「自救，只有先自救方足以就祖國」，並指出獨立建國是「歐戰後國際的新例」，華人必須自覺自己是南洋群島真正的主人翁，因為這是完全合理的。⁸²同樣的，作者也以馬來半島華僑人口數量為立論前提，認為中國人可自認為「南洋群島的第二主人」，而若從「經濟的組織和市鎮工商進展的普遍看來」，他們更是主體。⁸³作者進一步闡述其「政治理論依據」，認為「國家的形成是由大群公共利益的維繫而產生，所以國家合理的組織必屬於國家中的人民，這樣才不會違背組成國家的目的」，⁸⁴同時指出「沒親眼見過的是不能置信」華僑在南洋的經濟實力的，而歐戰後以民族自決的本位進而組織當地人民，才能保護人民利益。然而，相對與於 1930 年成立、亦已強調「獨立建國」的馬來亞共產黨不一樣的是，他反對共產黨，認為「蘇維埃式的政府，在南洋無成長的餘地」，「南洋的經濟狀態，可以打破蘇俄謬誤的迷夢」。⁸⁵然而顯然的，作者同樣誤解了華僑在馬來亞的人口優勢，與梁啟超、張君勸意見有思想脈絡上的一致性。

實際上，「此時此地」即是 1930、1940 年代之後逐漸興起於馬來亞華人社會的重要概念。上述馬來亞共產黨之成立，即以解放馬來亞殖民統治為鬥爭目的，⁸⁶而隨著左翼

⁸¹ 見《黃炎培日記》卷 2，同註 31，頁 51。

⁸² 南飄：《南洋華僑獨立建國之理論及其戰略》（上海：圖南書局，1932），頁 3-8。

⁸³ 同前註，頁 12。

⁸⁴ 同前註，頁 14-15。

⁸⁵ 同前註，頁 17。

⁸⁶ 參 Yong C.F., *The Origins Of Malayan Communism* (Singapore: South Seas Society, 1997) .

文人南來，文學應該反映本土情境的「此時此地」獨特性論戰亦爆發於 1940 年代，⁸⁷此一概念遂主導了馬華文學與思想的發展。以歷史的後見之明來看，梁啟超的「此時此地」之見，可說是這一思想概念的系譜。然而，儘管它在 1930 年代主導了文學與思想界，卻不是華人參政的主流。要到二戰之後，直至 1950 年代馬來亞即將獨立之時，整體華人才意識到「獨立建國」的參與政治以及自身在新興國家之「存在的合法性」與「公民」地位乃當務之急，「被動的尷尬」才被打破。⁸⁸以此論之，梁啟超以上的呼籲超前於當時的馬來亞華僑，但又是基於「所見都是華人」之誤知使然。但顯而易見的是，與後來的左翼所強調的「此時此地」相比，儘管二者看來似乎有思想上的系譜關係，但層次上卻不可同日而語。左翼強調的是階級、反殖，但卻不是現代政治概念下極為重要的「公民」與政治參與概念。

五、結論

綜上所述，1899 年梁啟超流亡日本，這一方面使他暫時告別直接政治，一方面則為他的思想提供了開展的條件。在這一過程中，其視野開始納入華僑與華僑集中之地——南洋，華僑成為他《新民說》論述的部分基礎，提供他對比中西之間的國民性異同的實例。他先是稱讚華僑「富於自治之力」、「有冒險獨立之性質」，撰寫了中國歷史上全部來自南洋的「中國八大殖民偉人」，將華僑出洋歷史誤讀為「華人殖民史」，後又批評華僑仍保有中國人過於偏重「私德」的觀念，缺乏自治能力，只是「族民」，而不能成為「市民」。然而，這些讚語或批語都與他的《新民說》與「國民」、「國家」觀有關，但在 1919 年他歐遊過境新加坡與檳榔嶼時，其「南洋」理念發生了重大轉折。

從華人凝聚海港而震撼於「都是華人」，故而「發生」了他與歐遊同伴在船上對此一「震撼」之討論，竟從而造成他從把華僑視為「殖民」的觀點轉變為呼籲華僑關心「此時此地」，提出了以「公民」身份參與當地建立新國與政治的看法。但是，這一轉變可說是梁啟超自身《新民說》的內在轉變，仍不脫其基本思想實質，即要求中國人或華僑成為「新民」，內在化自由、市民、公民等所謂的「公德」價值，以建立一個現代的民族「國家」。但是，基於一種誤解或者想像——對人口數目的誤解、昧於馬來亞政治的複雜性、震撼於馬來亞華人的實際實力——他「想像」了華人可以成為新國家的核心「公民」，這超出了馬來亞華人當時所普遍具有的政治水平與想像。馬來亞華人直至 1930 年

⁸⁷ 參黃錦樹：《現實與詩意：馬華文學的欲望》中一章〈「此時此地的現實」：重探「馬華文藝的獨特性」〉（台北：麥田出版社，2022），頁 37-67。

⁸⁸ 詳見許德發，《在承認與平等之間——思想視角下的「馬華問題」》（台北：時報，2022），頁 82。

代，終於出現「此時此地」的思潮，然而遲至 1950 年代馬來民族主義獨立建國思潮興起後才整體上發生集體的「此時此地」政治認同轉向，並為此滯後現象付出代價。⁸⁹從歷史的後見之明來看，梁啟超的呼籲可說是馬來西亞華人這一思想脈絡的系譜源頭，而且實已遠遠超出了曾跨越二戰前後以左翼思潮為核心的「階級」在地化建國運動，因他揭露的是——仍極具當代意義的、具有「公民」性質的在地身份認同建構。

⁸⁹ 此滯後造成馬來西亞華人獨立前後面對了身份政治的困境，成為「二等公民」，相關論述可參見許德發著《在承認與平等之間——思想視角下的「馬華問題」》。

引用書目

一、近人論著

- Manjit S. Sidhu and Gavin W. Jones, Population Dynamics in a Plural Society : Peninsular Malaysia, Kuala Lumpur : UMCB Publication, 1981.
- Sharon Carsten, <從神話到歷史——葉亞來和馬來西亞華人的英勇的過去>, 李業霖編《吉隆坡开拓者的足跡：甲必丹葉亞來的一生》，吉隆坡：華社研究中心，1997年。
- Yong C.F., The Origins Of Malayan Communism, Singapore: South Seas Society, 1997.
- 丁文江、趙豐田編：《梁啟超年譜長編》，上海：人民出版社，1983年。
- 文崇一：〈新加坡華人社會變遷〉，《民族學研究所集刊》，第 28 期，1969 年。
- 王亞生、劉勁松：〈略論梁啟超華僑華人研究之成就〉，《前沿》，第 18 期，總第 320 期，2012 年。
- 王汎森：《中國近代思想與學術的系譜》，石家莊：河北教育出版社，2001 年。
- 王慷鼎：〈康有為南遊詩中「丹將敦島」考〉，《馬來西亞華人研究學報》，第 1 期，1997 年。
- 王 峰：〈梁啟超著作中的海外華人〉，《蘭台世界》，第 20 期，2016 年。
- 中國社會科學院近代史研究所整理：《黃炎培日記》，卷 2，北京：華文出版社，2008 年。
- 李安山：〈明清時期有關華僑華人的典籍筆記和研究概述〉，《華僑華人歷史研究》，第 2 期，2002 年。
- 李安山：〈中華民國時期華僑研究述評〉，《近代史研究》，第 4 期，2002 年。
- 沈松橋：〈振大漢之天聲——民族英雄系譜與晚清的國族想像〉，《近代史研究所集刊》，第 33 期，2000 年。
- 南 飄：，《南洋華僑獨立建國之理論及其戰略》，上海：圖南書局，1932 年。
- 桑 兵：《勤王庚子與晚清政局》，北京：北京大學，2004 年。
- 陳緒石：〈梁啟超的華僑國民性研究與「五四」國民性批判思潮〉，《學術探索》，第 11 期，2019 年。
- 陳桃霞：〈新地理文化空間的發現與開拓——以梁啟超等作家南洋遊記為中心的考察〉，《學術探索》，第 1 期，2018 年。

- 張人鳳：〈1900–1901，康有為在南洋——讀邱菽園後人王清建先生藏康有為致邱菽園信函及其他歷史文獻〉，《BIBLIOASIA》，9.3, Oct–Dec.2013。
- 張君勸：〈海外中華民族之前途〉，《時事新報》第1版，1919年2月13日。
- 張品興編：《梁啟超家書》，北京：文聯出版社，1999年。
- 張灝：《梁啟超與中國思想的過渡（1890–1907）》，南京：江蘇人民出版社，1995年。
- 梁啟超著，湯志鈞、湯仁澤編：《梁啟超全集》第4集，論著4，北京：人民大學出版社，2018年。
- 許德發：《在承認與平等之間——思想視角下的「馬華問題」》，台北：時報，2022年。
- 黃克武：《一個被放棄的選擇——梁啟超調適思想之研究》，台北：中央研究院近代史研究所，2006年。
- 黃錦樹：《現實與詩意：馬華文學的欲望》，台北：麥田出版社，2022年。
- 趙令揚：〈辛亥革命期間海外中國知識分子對中國革命的看法——梅光達，邱菽園與康梁的關係〉，《近代史研究》，第2期，1992年。
- 蔡少卿：〈梁啟超訪問澳洲論述〉，《江蘇社會科學》，第2期，2018年。
- 鄭大華：《張君勸傳》，北京：商務印書館，2012年。
- 顏敏：〈晚清域外遊記中的南洋敘述〉，《世界華文文學論壇》，第2期，2023年。
- 〈梁任公之游輶〉，《新國民日報》，第6頁，1919年1月11日。

From Colonization to Citizenship: Liang Qichao's Nanyang Experience, Imagination of Overseas Chinese, and Political Propositions

Khor Teik Huat*

Abstract

Since the late Qing period, amid internal strife and external threats, large numbers of Chinese, especially from the southern provinces of Fujian and Guangdong migrated to the Nanyang (Southeast Asia), forming the largest overseas Chinese community outside mainland China. As geographic knowledge expanded, overseas investigations became more common, consular missions were dispatched, and intellectuals increasingly traveled or went into exile, “Nanyang” and the Chinese residing there came into clearer focus for the Chinese intellectual sphere. Among these intellectuals was Liang Qichao, a prominent thinker of modern China who lived in exile in Japan. In his 1899 essay “On the Future of the Chinese Race” written during his stay in Japan, Liang asserted that Chinese people possessed a strong capacity for self-governance. He viewed the Chinese in various Nanyang ports as embodying a spirit of adventure and independence. By 1905, in his work *Biographies of Eight Great Chinese Colonizers*, Liang elaborated further on overseas Chinese expansion from the perspective of national spirit and his “New Citizen” theory. Significantly, all of the eight figures he profiled were pioneers in the Nanyang region, revealing Liang’s Sino-centric conceptualization of Nanyang and overseas Chinese. However, by the time of his journey to Europe in 1919—during which he passed through British Malaya—Liang’s stance toward Nanyang, particularly Malaya and its Chinese sojourners, appeared to shift markedly. He began to encourage the overseas Chinese to engage more deeply in politics and nation-building, urging them to consider their local futures. This raises a series of important questions: What were the sources of Liang Qichao’s vision of Nanyang? What was the nature and extent of his actual experiences in the region? How were his views on overseas

* Associate Professor, Sultan Idris Education University, Malaysia.

Chinese shaped, and how did they evolve over time? In short, this paper seeks to trace Liang Qichao's experiences in Nanyang and analyze the conceptual and ideological construction of his understanding of Nanyang and the overseas Chinese. It aims to illuminate both the limitations and the insights of his imagined and intellectual engagement with Nanyang Chinese, particularly in relation to the genealogy of political participation among Chinese in British Malaya.

Keywords: Nanyang perspective, overseas Chinese, colonization, citizenship, self-governance

